

# INTERVIEW ACCORDEE PAR LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE A L'AGENCE DE PRESSE ESPAGNOLE "E.F.E." LE 27 OCTOBRE 1976

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - ESPAGNOLES ` QUESTION NO 1.- LA FRANCE ET L'ESPAGNE, PAYS VOISINS, ONT DE NOMBREUX POINTS COMMUNS ET, NOTAMMENT, LEUR SITUATION GEOGRAPHIQUE PRIVILEGIEE, MEDITERRANEENNE ET ATLANTIQUE A LA FOIS. IL EST DANS L'INTERET DES DEUX PAYS DE CHEMINER ENSEMBLE, L'AIDE MUTUELLE PROFITANT AINSI A L'UN VERS LE SUD ET A L'AUTRE PLUS EN DIRECTION DU CONTINENT. PUIS-JE VOUS DEMANDER, MONSIEUR LE PRESIDENT, VOTRE SENTIMENT A CE SUJET ? REPONSE.- JE SUIS TOUT A FAIT DE VOTRE AVIS. VOUS AVEZ CITE PARMIS LES TRAITS QUI NOUS RAPPROCHENT ET NOUS INVITENT A COOPERER LE VOISINAGE ET LA SIMILITUDE DE NOS SITUATIONS GEOGRAPHIQUES, ENTRE LA MEDITERRANEE ET L'OCEAN ATLANTIQUE. ON POURRAIT EN CITER BIEN D'AUTRES. AU RAYONNEMENT QUE L'ESPAGNE CONTINUE D'EXERCER EN DIRECTION DE L'AMERIQUE LATINE ` AMERIQUE DU SUD ` , A L'EXPERIENCE QU'ELLE A DU MONDE ARABE, REpondent LES NOMBREUSES AMITIES QUE LA FRANCE POUR SA PART GARDE EN AFRIQUE ET AU MOYEN-ORIENT. DEJA NOS DEUX PAYS SONT L'UN POUR L'AUTRE DES PARTENAIRES DE PREMIER PLAN. C'EST AINSI NOTAMMENT QUE LA FRANCE EST AUJOURD'HUI LE PREMIER ACHETEUR DE PRODUITS ESPAGNOLS. IL EST DONC NON SEULEMENT DANS LA NATURE DES CHOSES MAIS ENCORE DANS L'INTERET MUTUEL DE LA FRANCE ET DE L'ESPAGNE DE CHEMINER ENSEMBLE ET DE S'EPaulER

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - ESPAGNOLES ` QUESTION NO 2.- LA VOCATION NATURELLE DE LA FRANCE ET DE L'ESPAGNE A S'ENTENDRE PARAIT, EN PARTIE, DETERMINEE PAR LA GEOGRAPHIE, MAIS AUSSI PAR L'HISTOIRE QUI EST PLEINE DE FAITS COMMUNS. IL SEMBLE ASSEZ DIFFICILE D'EVOQUER L'HISTOIRE DE L'UN DES DEUX PAYS SANS PARLER DE L'AUTRE. CERTES, NOS HISTOIRES ONT TRAVERSE, PARFOIS DES MOMENTS AU BILAN PLUTOT NEGATIF. MAIS ELLES ONT CONNU D'AUTRES PERIODES, PLUS LONGUES ET CERTAINEMENT PLUS NOMBREUSES, EXTREMEMENT POSITIVES. NE PENSEZ-VOUS PAS, MONSIEUR LE PRESIDENT, QU'EN-RAISON PRECISEMENT DE CES DONNEES GEOGRAPHIQUES ET HISTORIQUES - MAIS AUSSI HUMAINES ET CULTURELLES - LA VOCATION NATURELLE DE L'ESPAGNE ET DE LA FRANCE EST DE S'ENTENDRE, DE COOPERER, D'UNE MANIERE TRES ETROITE ? REPONSE.- IL EST VRAI QUE LES RELATIONS DE NOS DEUX PAYS ONT EU, DANS LE PASSE, DES PERIODES FASTES ET DES PERIODES QUI LE FURENT MOINS. C'EST LE LOT COMMUN DES PAYS QUI ONT UNE LONGUE ET GRANDE HISTOIRE. A CE SUJET, JE VOUDRAIS FAIRE QUATRE REMARQUES : LA PREMIERE EST HISTORIQUE £ AU TOTAL QUAND ON ETUDIE NOTRE HISTOIRE, LA FRANCE ET L'ESPAGNE ONT ETE BIEN PLUS LONGTEMPS ET BIEN PLUS SOUVENT ALLIEES QU'ADVERSAIRES, A LA DIFFERENCE D'AUTRES PAYS EUROPEENS. LA SECONDE, C'EST QUE DE CE LONG PARALLELISME DE LEURS DESTINS, NOS DEUX PEUPLES ONT GARDE LE SENTIMENT D'UNE ESTIME RECIPROQUE ET D'UNE SORTE DE FRATERNITE. LA TROISIEME, C'EST QUE PEUT-ETRE LES PEUPLES COMME LES INDIVIDUS NE SE CONNAISSENT ET NE SE COMPRENNENT VRAIMENT QUE LORSQU'ILS ONT EU AUSSI L'OCCASION DE S'OPPOSER, COURAGEUSEMENT ET LOYALEMENT. LA DERNIERE, SURTOUT, C'EST QUE PLUS BIEN

COURAGEUSEMENT ET LOYALEMENT. LA DERNIERE, SURTOUT, C'EST QUE PLUS RIEN AUJOURD'HUI NE JUSTIFIE LEUR ANTAGONISME ET QUE TOUT, AU CONTRAIRE, LES Pousse A ETRE DES AMIS ET DES PARTENAIRES COMME ILS L'ONT ETE SOUVENT DANS L'HISTOIRE. POUR L'ESPAGNE COMME POUR LA FRANCE, LE PASSE DESORMAIS NE DOIT PAS ETRE UN FARDEAU MAIS UNE RICHESSE

POLITIQUE ETRANGERE - RELATIONS FRANCO - ESPAGNOLES - QUESTION NO 3.- DANS UN AUTRE ORDRE D'IDEEES, ET EN DEPIT DE LA CRISE GENERALE MONDIALE, LA FRANCE ET L'ESPAGNE ONT CONNU LA DYNAMIQUE DU DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE, AVEC DES DONNEES ET DES PROBLEMES DIFFERENTS, MAIS REMARQUABLES. LES STATISTIQUES L'ONT CONFIRME. EST-CE QUE CE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE NE PEUT ETRE EGALEMENT UN FACTEUR IMPORTANT POUR DES PERSPECTIVES FUTURES ? REponse.- AU-COURS DES DIX DERNIERES ANNEES, L'ECONOMIE ESPAGNOLE A CONNU UNE REMARQUABLE EXPANSION AVEC LE PLUS FORT TAUX D'AUGMENTATION DE LA PRODUCTION INTERIEURE BRUTE - PIB - (7 %) PARMIS LES PAYS DE L'OCDE, SI ON EXCEPTE LE JAPON. CETTE EXPANSION A DONC PERMIS A VOTRE PAYS DE SE HISSE AU DIXIEME RANG DES NATIONS INDUSTRIALISEES. SON REVENU PAR TETE LA SITUe EN 1976 AU-NIVEAU DE L'ITALIE ET D'ICI PEU DE LA GRANDE-BRETAGNE. CETTE PROGRESSION CONSTITUE UNE PERFORMANCE EXCEPTIONNELLE

POLITIQUE ETRANGERE - RELATIONS FRANCO - ESPAGNOLES - REponse - CERTES, L'ESPAGNE A RENCONTRE, COMME TOUS LES PAYS, DES DIFFICULTES DECOULANT DE LA CONJONCTURE ECONOMIQUE MONDIALE, MAIS JE CONSTATE QUE LE GOUVERNEMENT DE MADRID VIENT D'ADOPTER UN DISPOSITIF DESTINE A RETABLIR LES EQUILIBRES ET LA FRANCE SOUHAITE UN PLEIN SUCCES DE CETTE ENTREPRISE. DE SON COTE, NOTRE PAYS FAIT FACE, LUI AUSSI, A DES TENDANCES INFLATIONNISTES PERSISTANTES, AUXQUELLES LE GOUVERNEMENT S'ATTAQUE AVEC DETERMINATION. LES PREOCCUPATIONS DE STABILITE SONT DONC COMMUNES A NOS DEUX PAYS. LA POURSUITE DE LEUR CROISSANCE ECONOMIQUE DANS UN ENVIRONNEMENT MONETAIRE STABLE, QU'ILS RECHERCHENT DEVRAIT FAVORISER LE DEVELOPPEMENT ET LA DIVERSIFICATION DE LA COOPERATION ENTRE LES DEUX PAYS. CAR, IL EST SOUHAITABLE QU'ENTRE UNE ESPAGNE EN PLEINE TRANSFORMATION POLITIQUE ET ECONOMIQUE ET UNE FRANCE AMIE QUI S'EFFORCE DE CONSOLIDER SA PLACE PARMIS LES GRANDS PAYS INDUSTRIELS S'ETABLISSENT DES RAPPORTS COMMERCIAUX ET INDUSTRIELS PRIVILEGES. DEJA AU-COURS DES 10 DERNIERES ANNEES, DES PROGRES SPECTACULAIRES ONT ETE ENREGISTRES. LES DEUX ECHANGES COMMERCIAUX ONT ETE MULTIPLIES PAR CINQ. LES INVESTISSEMENTS FRANCAIS EN ESPAGNE ONT APORTE UNE CONTRIBUTION APPRECIABLE AU DEVELOPPEMENT DE L'ESPAGNE ET L'ESPAGNE A COMMENCE D'INVESTIR DANS NOTRE PAYS. LES RELATIONS DE COOPERATION INDUSTRIELLE, NOUEES PAR DES INITIATIVES DE NOS GOUVERNEMENTS, OFFRENT DES PERSPECTIVES PROMETTEUSES, EN-PARTICULIER DANS LES DOMAINES NUCLEAIRE, ECONOMIQUE, ELECTRONIQUE ET AUTOMOBILE, SI LA VOLONTE POLITIQUE QUI LES ANIME DEMEURE FERME ET TROUVE, LE MOMENT VENU, UN RELAIS EFFICACE DANS LES ENTREPRISES. BIEN ENTENDU, LE RAPPROCHEMENT DE L'ESPAGNE AVEC L'EUROPE - CEE -, DONT JE SOUHAITE L'ABOUTISSEMENT PROCHAIN, DONNERA A CETTE COOPERATION DES PROLONGEMENTS POLITIQUES ET UNE DIMENSION NOUVELLE

POLITIQUE ETRANGERE - RELATIONS FRANCO - ESPAGNOLES - QUESTION NO 4.- LE PROBLEME DE LA SECURITE EUROPEENNE EST SOUVENT POSE, AUSSI BIEN AU-NIVEAU DES CHANCELLERIES QU'A CELUI DE L'OPINION PUBLIQUE ON A REPARLE DE LA RESTRUCTURATION DE LA DEFENSE COMMUNE, AINSI QUE DES NOUVEAUX RAPPORTS ENTRE L'EUROPE ET LES ETATS-UNIS D'AMERIQUE. DE PAR SA POSITION GEOGRAPHIQUE ET SES ENGAGEMENTS VIS-A-VIS DE CERTAINS PAYS, L'ESPAGNE PARTICIPE INDIRECTEMENT A LA DEFENSE DE L'EUROPE OCCIDENTALE. NE PENSEZ-VOUS PAS, MONSIEUR LE PRESIDENT, QUE LE MOMENT EST VENU DE FAIRE ASSOCIER L'ESPAGNE, DIRECTEMENT AUX NOUVELLES FORMULES DE RESTRUCTURATION DE LA DEFENSE DE

L'EUROPE ? REPOSE.- AUX YEUX DE LA FRANCE, LA DEFENSE DE L'EUROPE REPOSE AUJOURD'HUI SUR DEUX PILIERS. LE PREMIER, C'EST L'EFFORT PROPRE DE CHACUNE DES NATIONS EUROPEENNES, ET VOUS SAVEZ QUEL EST CELUI QUE LA FRANCE A CONSENTI ET CONSENT ENCORE POUR SE Doter DES MOYENS D'UNE DEFENSE ADAPTEE A NOTRE TEMPS ET A SES RESPONSABILITES DANS LE MONDE. DE CE POINT DE VUE, NOUS SOMMES TOUT A FAIT CONSCIENTS QUE L'EFFORT QUE L'ESPAGNE ACCOMPLIT POUR SON PROPRE COMPTE REPRESENTE UN APPORT TRES SUBSTANTIEL A LA SECURITE DE L'EUROPE ET CREE ENTRE NOUS UNE SOLIDARITE PRECISE. LE SECOND PILIER, C'EST L'ALLIANCE ATLANTIQUE `OTAN` DONT L'ESPAGNE NE FAIT PAS ACTUELLEMENT PARTIE. VOUS POSEZ LE PROBLEME D'UNE RESTRUCTURATION EVENTUELLE DE LA DEFENSE DE L'EUROPE. IL N'EXISTE PAS, A MA CONNAISSANCE, DE PROJETS DANS CE SENS ET J'AI EU L'OCCASION DE DIRE QUE JE NE CONSIDERAI PAS QU'IL S'AGIT D'UN PROBLEME ACTUEL. LES RAISONS POUR LESQUELLES JE NE CROIS PAS QU'IL PUISSE ETRE UTILEMENT TRAITE DANS LA PERIODE PRESENTE SONT D'ORDRES DIVERS MAIS ELLES N'ONT RIEN A VOIR AVEC L'ESPAGNE. JE SUIS CONVAINCU, AU CONTRAIRE, QUE LE MOMENT VENU, IL NE SAURAIT ETRE ABORDE SANS LA PARTICIPATION ACTIVE DE L'ESPAGNE

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - ESPAGNOLES ` QUESTION NO 5.- DANS L'HISTOIRE RECENTE, LA MONARCHIE ESPAGNOLE FUT TOUJOURS UN FACTEUR DETERMINANT D'AMITIE ET DE BONS RAPPORTS ENTRE PARIS ET MADRID. PENSEZ-VOUS, MONSIEUR LE PRESIDENT, QUE CETTE TENDANCE VERS UNE PLUS GRANDE COMPREHENSION ENTRE NOS DEUX PAYS SERA ACCENTUEE, DANS UN PROCHE AVENIR, PAR LA PRESENCE DU ROI JUAN CARLOS A LA TETE DE L'ETAT ESPAGNOL. REPOSE.- L'AMITIE ET L'ENTENTE ENTRE L'ESPAGNE ET LA FRANCE DEPASSENT NATURELLEMENT LA PERSONNE DE LEURS CHEFS D'ETAT. IL N'EN EST PAS MOINS VRAI QUE LA PERSONNE DE SA MAJESTE JUAN CARLOS I CONSTITUE A NOS YEUX UN FACTEUR IMPORTANT DANS LES BONNES RELATIONS QUE NOUS SOUHAITONS DEVELOPPER AVEC L'ESPAGNE. D'ABORD A CAUSE DE SES QUALITES PROPRES QUI LUI PERMETTENT D'INCARNER EN MEME TEMPS LES HAUTES TRADITIONS ET LES ASPIRATIONS MODERNES DE VOTRE PAYS. LAISSEZ-MOI AJOUTER QUE LES CONTACTS PERSONNELS QUE NOUS AVONS NOUES, ET L'ACTION QU'IL MENE A LA TETE DE L'ESPAGNE DEPUIS SON ACCESSION AU TRONE, N'ONT FAIT QUE RENFORCER L'ESTIME PROFONDE QUE JE PORTE A VOTRE SOUVERAIN

` RELATIONS INTERNATIONALES ` QUESTION NO 6.- VOUS AVEZ PRIS L'INITIATIVE, M. LE PRESIDENT, DE CONVOQUER A PARIS UNE CONFERENCE INTERNATIONALE SUR LE DEVELOPPEMENT ET LA COOPERATION ` CCEI ` . OU EN EST A CE JOUR LE DIALOGUE NORD-SUD ? REPOSE.- COMME VOUS AVEZ BIEN VOULU LE SOULIGNER, LA FRANCE A PRIS L'INITIATIVE DE CE QUE L'ON A DESORMAIS COUTUME D'APPELER LE DIALOGUE NORD-SUD, DONT LES TRAVAUX SE POURSUIVENT A L'HEURE ACTUELLE A PARIS. IL PARAISAIT EN EFFET, INDISPENSABLE, DANS UN MONDE OU LES TENSIONS ECONOMIQUES ET POLITIQUES S'ACCROISSENT ET OU L'ECART SE CREUSE DE PLUS EN PLUS ENTRE PAYS DEVELOPPES ET PAYS EN DEVELOPPEMENT, D'EXAMINER L'ENSEMBLE DES PROBLEMES ECONOMIQUES INTERNATIONAUX DANS UN DOUBLE SOUCI DE RATIONALITE ET DE JUSTICE. LE DIALOGUE S'EST ENGAGE, ET C'EST DEJA UN SUCCES, SI L'ON SE SOUVIENT DES DIFFICULTES QU'IL A FALLU SURMONTER POUR REUNIR CETTE CONFERENCE ET DE FIXER SON ORDRE DU JOUR

` RELATIONS INTERNATIONALES ` DIALOGUE NORD-SUD ` REPOSE ` CETTE CONFERENCE SE POURSUIT MAINTENANT DEPUIS PLUSIEURS MOIS. AU-COURS D'UNE PREMIERE PHASE, QUI A DURE ENVIRON JUSQU'AU MOIS DE JUILLET, IL A ETE PROCEDE A UN TRAVAIL D'ANALYSE INTENSIF QUI A PERMIS - EXERCICE SANS PRECEDENT - DE CONFRONTER LES POINTS DE VUE DES 27 PARTICIPANTS SUR LES VASTES QUESTIONS

DE L'ENERGIE, DES MATIERES PREMIERES, DU DEVELOPPEMENT ET DES PROBLEMES FINANCIERS QUI Y SONT RATTACHES. MALGRE CERTAINES DIFFICULTES APPARUES FIN JUILLET SUR LA QUESTION DE L'ENDETTEMENT ET DE LA PROTECTION DU POUVOIR\_D\_ACHAT DES RECETTES D'EXPORTATION, LA CONFERENCE EST MAINTENANT ENTREE DANS "SA PHASE ACTIVE". SUR QUELS RESULTATS ALLONS-NOUS DEBOUCHER ? IL EST TROP TOT POUR LE DIRE, ALORS MEME QUE LA DERNIERE PHASE DE LA CONFERENCE N'A PAS ENCORE COMMENCE. MAIS JE PUIS VOUS AFFIRMER QUE LA FRANCE, EN TANT QUE PAYS HOTE ET MEMBRE RESPONSABLE DE LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE SOUHAITE VIVEMENT UNE ISSUE FAVORABLE DE LA CONFERENCE. J'ESPERE DONC QUE LA CCEI SERA EN\_MESURE D'ADOPTER, AVANT DE CLORE SES TRAVAUX, UN PROGRAMME DE COOPERATION INTERNATIONALE COHERENT ET REALISTE. UN TEL PROGRAMME DEVRAIT COMPORTER UN ACCORD SUR QUELQUES DECISIONS CONCRETES ET URGENTES POUR ENGAGER, SANS PLUS ATTENDRE, L'EFFORT D'ASSAINISSEMENT DE L'ECONOMIE INTERNATIONALE, QUI EST INDISPENSABLE. IL POURRAIT ENCORE DEFINIR DES ORIENTATIONS POUR L'EXAMEN D'AUTRES QUESTIONS IMPORTANTES, MAIS DONT LA SOLUTION NECESSITE UNE POURSUITE DU DIALOGUE DANS D'AUTRES ENCEINTES, TELLES QUE LA CNUCED, LE FONDS MONETAIRE INTERNATIONAL `FMI` ET PLUS GENERALEMENT LES ORGANISATIONS SPECIALISEES` `RELATIONS INTERNATIONALES` QUESTION NO 7.- "LE PETROLE ET LES MATIERES PREMIERES EN-GENERAL N'ONT PAS MANQUE DE POSER CERTAINS PROBLEMES DANS LES RELATIONS ENTRE PAYS INDUSTRIALISES ET PAYS EN DEVELOPPEMENT. CEPENDANT, LES PAYS PAUVRES NE DISPOSANT GUERE DE RESSOURCES PROPRES ONT CONSIDERABLEMENT SOUFFERT DE LA CRISE ECONOMIQUE. QUELLE EST LA POSITION DE LA FRANCE VIS-A-VIS DE CET ENORME ECART ENTRE "RICHES" ET "PAUVRES". "PENSEZ-VOUS, D'AUTRE\_PART, QUE L'URSS, LA CHINE POPULAIRE ET D'AUTRES PAYS SOCIALISTES SERONT ASSOCIES UN JOUR AU DIALOGUE NORD-SUD ? REPONSE.- VOTRE QUESTION RECOUVRE PLUSIEURS PROBLEMES. VOUS AVEZ RAISON D'EVOQUER LES DIFFICULTES ECONOMIQUES ENGENDREES PAR LA CRISE PETROLIERE DE 1973, A LA FOIS DANS LES PAYS INDUSTRIALISES ET DANS CERTAINS PAYS DU TIERS-MONDE, PARTICULIEREMENT DEFAVORISES EN-RAISON DE L'ABSENCE DE RESSOURCES EN MATIERES PREMIERES. CECI ILLUSTRE CLAIREMENT L'INTERDEPENDANCE ETROITE DES NATIONS DANS LE MONDE ACTUEL ET LA NECESSITE D'OEUVRER, COMME JE L'INDIQUAIS TOUT-A-L'HEURE, POUR L'INSTAURATION D'UN MONDE A LA FOIS PLUS RATIONNEL ET PLUS JUSTE` `RELATIONS INTERNATIONALES` ` REPONSE` LA FRANCE EST A CET EGARD COMME LE PROUVE L'ACTIVITE QU'ELLE DEPLOIE DANS LES DIFFERENTES ENCEINTES INTERNATIONALES - SOUCIEUSE DE REDUIRE L'ECART ENTRE RICHES ET PAUVRES. ELLE ESTIME QUE L'UN DES MOYENS DE PARVENIR A CETTE FIN EST D'ASSURER AUX PAYS EN DEVELOPPEMENT DES RECETTES STABLES POUR LEURS EXPORTATIONS DE MATIERES PREMIERES. VOUS CONNAISSEZ LES EFFORTS QU'ELLE A DEPLOYES LORS DE LA IVEME CNUCED A NAIROBI EN MAI DERNIER, POUR LA CONCLUSION D'ACCORDS DE PRODUITS ET LA MISE EN\_PLACE D'UN FONDS FINANCIER, QUI FACILITERAIT LE FINANCEMENT DES OPERATIONS DE STOCKAGE INDISPENSABLES. IL A ETE DECIDE, A L'ISSUE DE CETTE CONFERENCE, QUE S'OUVRIRAIENT, AU-SEIN DE LA CNUCED, DES NEGOCIATIONS A CETTE FIN. LEUR OBJECTIF EST D'ELABORER, POUR LES PRODUITS DE BASE LES PLUS IMPORTANTS, DES ACCORDS QUI PERMETTRONT LA FIXATION DE PRIX A LA FOIS REMUNERATEURS POUR LES PAYS PRODUCTEURS ET SUPPORTABLES POUR LES PAYS CONSOMMATEURS. J'AJOUTE QU'IL ME PARAIT EGALEMENT ESSENTIEL, POUR SOUTENIR LES EFFORTS DE CROISSANCE DES PAYS EN DEVELOPPEMENT, QUE LES PAYS INDUSTRIALISES ACCEPTENT DE CONSACRER 0,7 % DE LEUR PRODUIT NATIONAL BRUT `PNB` A L'AIDE PUBLIQUE AU DEVELOPPEMENT D'ICI 1980, OBJECTIF FIXE PAR LES NATIONS-UNIES `ONU`. DANS LE MEME ESPRIT, LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE DEVRAIT ADOPTER UNE ATTITUDE POSITIVE A L'EGARD DES DIFFICILES PROBLEMES

DEVRAIT ADOPTER UNE ATTITUDE POSITIVE A L'EGARD DES DIFFICILES PROBLEMES  
POSES A CERTAINS PAYS EN DEVELOPPEMENT PAR LA CHARGE INSUPPORTABLE DE  
LEUR ENDETTEMENT

` RELATIONS INTERNATIONALES ` REPOSE ` LAISSEZ-MOI ENFIN RAPPELER - POUR  
REPENDRE A VOTRE DERNIERE QUESTION - QUE J'AVAIS EVOQUE, DANS MON DISCOURS  
D'OUVERTURE DE LA CONFERENCE DE PARIS EN DECEMBRE 1975, LE PROBLEME DE LA  
PARTICIPATION DES PAYS SOCIALISTES. J'AVAIS TENU, EN EFFET, A RELEVER LE FAIT,  
QUI ME PARAISSAIT ANORMAL, QUE DES PAYS, DONT CERTAINS ONT, PAR LEUR  
DIMENSION OU LEUR NIVEAU DE DEVELOPPEMENT, UNE INFLUENCE INTERNATIONALE  
RECONNUE, RESTENT A L'ECART D'UN GRAND DEBAT INTERESSANT DE FACON TRES  
CONCRETE L'ORGANISATION DES RELATIONS ECONOMIQUES DANS LE MONDE ET LE  
SORT D'UNE GRANDE PARTIE DE L'HUMANITE

` RELATIONS FRANCE - AMERIQUE LATINE ` RELATIONS FRANCO - ESPAGNOLES `  
QUESTION NO 8.- VOUS CONNAISSEZ PARFAITEMENT L'AMERIQUE LATINE DONT VOUS  
AVEZ VISITE PLUSIEURS PAYS A L'EPOQUE OU VOUS ETIEZ MINISTRE DE L'ECONOMIE ET  
DES FINANCES. DEPUIS VOUS AVEZ ETE ELU PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE.  
QUELS RAPPORTS ENTEND MENER LA FRANCE AVEC CE CONTINENT ? EST-CE QUE VOUS  
ENVISAGEZ DE VOYAGER DANS L'UN DE CES PAYS ? REPOSE.- JE NE PRETENDS PAS  
CONNAITRE PARFAITEMENT L'AMERIQUE LATINE COMME VOUS VOULEZ BIEN LE DIRE,  
MAIS IL SE TROUVE QUE J'AI VISITE PLUSIEURS PAYS LATINO-AMERICAINS A L'EPOQUE  
OU J'ETAIS MINISTRE DE L'ECONOMIE ET DES FINANCES. JE ME SUIS INTERESSE A  
L'HISTOIRE ET A LA CULTURE EXTREMEMENT RICHES DE CE CONTINENT, A SA  
TRADITION LATINE, MAIS AUSSI AUX ASPECTS SOUVENT COMPLEXES DE SON  
DEVELOPPEMENT. IL S'AGIT D'UN VASTE CONTINENT, AUX PRISES AVEC DE GRANDS  
PROBLEMES DE DEVELOPPEMENT MAIS QUI POSSEDE D'IMMENSES RESSOURCES  
HUMAINES ET MATERIELLES ET QUI EST DECIDE A LES METTRE EN VALEUR. C'EST AUSSI  
UN ENSEMBLE DE PEUPLES QUI SE SENTENT A BEAUCOUP D'EGARDS PROCHES DE  
L'EUROPE ET PARTICULIEREMENT DE L'ESPAGNE A QUI ILS SONT LIES PAR L'HISTOIRE,  
PAR LA LANGUE ET PAR LA CULTURE, ET DE LA FRANCE QUI A TOUJOURS ENTRETENU  
AVEC EUX DES RELATIONS TRES CORDIALES. C'EST L'INTERET DE L'EUROPE NON  
SEULEMENT D'APPORTER A CES PAYS LE CONCOURS DE SES TECHNIQUES MAIS  
ENCORE DE LES CONSIDERER COMME DES PARTENAIRES DANS LES GRANDES AFFAIRES  
DU MONDE, CE QUE NOUS AVONS TENU A SOULIGNER DANS L'OUVERTURE DU  
DIALOGUE NORD-SUD. LA FRANCE ET L'ESPAGNE ONT, A CET EGARD, DES  
RESPONSABILITES PARTICULIERES, ET PEUVENT Y TROUVER UN CHAMP D'UTILE  
COOPERATION. JE N'AI PAS ENCORE EU LA POSSIBILITE DE ME RENDRE  
PERSONNELLEMENT DANS L'UN DE CES PAYS DEPUIS QUE J'AI ETE ELU PRESIDENT DE  
LA REPUBLIQUE, MAIS J'AI EU LE PLAISIR DE RECEVOIR, IL Y A QUELQUES MOIS, LE  
PRESIDENT DU BRESIL ` GEISEL ERNESTO `. J'ESPERE AVOIR BIENTOT CELUI  
D'ACCUEILLIR D'AUTRES CHEFS D'ETAT D'AMERIQUE LATINE